



**Compte-rendu
Commission Femmes, sous-groupe PrEP et Femmes du lundi 22/04/2024
Format hybride**

Présent.e.s :

Pilote : Dr Victoria Manda

Jean-Bastien Payet : Vers Paris Sans Sida

Alice Lamy : Vers Paris Sans Sida

Virginie Mene : Fondation Chaptal

Caroline Andoume : Bamesso et ses amis

Lamia Oumakhlouf : APHP

Kacemi : AIDES

Margaux Monnet : Centre Richerand

Solène Maurin : COREVIH IdF Est

Noémie Roches : COREVIH IdF Est

Réunion

La réunion du 22 avril à 9h a été la première réunion du sous-groupe PrEP et Femmes de la Commission Femmes et VIH du COREVIH IdF Est. La commission est composée de divers acteur.rices, professionnel.le.s de santé, associatifs, TEC, etc.

1. Présentation épidémiologique :

La première partie de la réunion a été consacrée à la présentation des données épidémiologiques par la personne pilote de ce groupe, Dr Victoria Manda.

- 30% des nouveaux diagnostics VIH concernent des femmes. Ce pourcentage ne connaît pas d'évolution.
- Les femmes originaires d'Afrique Subsaharienne présentent 69 fois plus de risque de contracter le VIH que la population générale.
- Seulement 2 à 4% de mises sous PrEP chaque année concerne les femmes, parmi lesquelles seules 0,3% sont bénéficiaires de l'AME.

2. Présentation des projets en cours au sein des lieux sous la juridiction du COREVIH Idf Est :

Plusieurs projets en cours ont été présentés lors de la réunion.

Premier projet :

- Présentation par Caroline Andoum (présidente et fondatrice de l'association Bamesso et ses amis) : Le projet concerne la mise en place de consultations PrEP spécialement à destination des femmes, en particulier des travailleuses du sexe. Ces consultations sont menées par l'équipe du Dr Nicolas Vignier et ont lieu une fois par mois, avec une file active de 10 à 12 femmes par consultation. Le suivi social est assuré dans les locaux de l'association Bamesso et ses amis.

Deuxième projet :

- Le second projet mis en place propose des consultations PrEP à destination de femmes au Centre Richerand (Paris 10), en partenariat entre plusieurs structures, dont le Checkpoint, l'Association Arcat, avec le soutien Vers Paris Sans Sida. Lors de ces consultations, des femmes d'Afrique Subsaharienne sont accompagnées dans leur suivi PrEP. Cette collaboration vise également à sensibiliser davantage d'associations à ces permanences.

Troisième projet :

- Le dernier projet présenté est un projet de recherche en collaboration avec l'Université de Chicago. Ce projet, intitulé "Préparez-vous", vise à dresser un état des lieux des centres de santé sexuelle et de planification familiale sur la PrEP. Le projet vise principalement les femmes originaires d'Afrique Sub-Sahariennes. Il a été souligné que peu de centres de planification proposent la PrEP, malgré la fréquentation importante de ces centres. Il a également été mentionné que depuis le 28 mars 2024, les sages-femmes ont la capacité de prescrire la PrEP.

3. Autres projets portés par les membres de la Commission et possibilité de projet commun :

Concernant les futurs objectifs, VPSS, Bamasso et ses amis sont en train de créer un dépliant d'information synthétique pour la PrEP. Un groupe de discussion a été organisé sur le thème de la communication.

La commission a également souhaité porter un projet en son nom, notamment via les réseaux sociaux, qui pourraient être un levier d'actions à destination des femmes ciblées. Les entretiens menés dans le cadre de l'enquête Préparez-vous ciblent les réseaux sociaux comme moyen de prévention. Par ailleurs, le réseau TikTok est presque toujours mentionné comme un canal très utilisé par les femmes interrogées. Les femmes ont exprimé qu'elles suivraient volontiers les QR codes des influenceuses si des flyers étaient disponibles. La Commission PrEP et femmes a donc décidé de se focaliser sur l'utilisation de ce réseau afin de mettre en place différents moyens de prévention et de communication.

Prochaines étapes :

- Identification d'influenceuses par les différents membres (Yves, médiateur en santé dans l'association Bamasso et ses Amis ? Recherche par Aides et par Noémie, chargée de mission au COREVIH IdF Est).
- Jean-Bastien, de VPSS, contacte l'influenceuse Sélavie
- Margaux ne sera pas présente aux prochaines réunions de la commission
- La réunion s'est conclue avec l'organisation d'une prochaine commission prévue pour la fin du mois de mai. Une invitation sera envoyée par l'équipe de chargées de mission du COREVIH IdF Est.